

La Semana Ambiental une a la comunidad universitaria por el cuidado del planeta

Del 6 al 10 de junio en todas las sedes y recintos de la Universidad de Costa Rica se realizarán actividades académicas y recreativas en torno al medio ambiente

3 JUN 2022 Sociedad



El lema "Una sola Tierra" inspira las celebraciones a nivel mundial del Día Mundial del Medio Ambiente. Se trata de un eslogan con gran simbolismo ya que fue el empleado en la primera Conferencia de Estocolmo de 1972, un evento que puso el medio ambiente en la agenda global y condujo al establecimiento del Día Mundial del Medio Ambiente.

Desde los bosques hasta los océanos, desde San José hasta Puntarenas, decenas de universitarios se organizan durante la Semana Ambiental para celebrar y cuidar nuestra casa común: el planeta Tierra, en conmemoración del [Día Mundial del Medio Ambiente](#).

Inspirados bajo el lema "Una sola Tierra", propuesto por el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) para este año, la comunidad universitaria se une para promover iniciativas que ayuden a vivir de manera sostenible y en armonía con la naturaleza.

Actividades como conversatorios, charlas, ferias, resultados de investigaciones que abordan los principales problemas ambientales, proyectos de acción social que movilizan comunidades para proteger los recursos naturales, actividades recreativas que estimulan el contacto con la naturaleza y la conciencia ambiental son parte del amplio programa.

"La Universidad de Costa Rica, también se ha propuesto ser uno de esos agentes, en el ámbito interno, nacional e internacional que promueva y, sobre todo, lidere acciones en pro del ambiente", señaló el Dr. Roberto Guillén Pacheco, vicerrector de Administración. Por eso, en las Políticas Institucionales que rigen para los años 2021 al 2025, se incluye un eje de Compromiso ambiental que establece el fortalecimiento de la cultura institucional en defensa del ambiente y su sustentabilidad, además de realizar acciones puntuales para contribuir al proceso de descarbonización de la sociedad costarricense, entre otros aportes.

"Estamos justo en el momento de tomar acciones reales, no solo acciones escritas en el papel, en las políticas, en un decreto o en una ley, sino que ya sea la puesta en práctica,

tenemos solamente 8 años de tiempo para que el proceso de reversión de la degradación de los ecosistemas pueda darse. Así que estamos en una época completamente clave", agregó Cinthya Hernández Gómez, coordinadora de la Semana Ambiental y gestora de la Unidad de Gestión Ambiental (UGA).

Además, Hernández destacó que se tienen ejes muy claros para trabajar, como lo es la contaminación ambiental, el cambio climático, el ritmo de consumo y la restauración de ecosistemas. A través de las diversas propuestas e iniciativas universitarias (desde la acción social, la investigación, la docencia y la gestión administrativa) se realizan aportes sustantivos en cada uno de estos ejes.

LEA MÁS: [En el 2022, la UCR producirá 5 000 árboles para reforestar sus sedes y corredores biológicos.](#)

De costa a costa

En esta ocasión la Sede del Caribe dará el banderazo de salida a la celebración, iniciando este viernes 3 de junio con una feria con stands de iniciativas ambientales. Asimismo, tendrá un conversatorio sobre "Acciones resilientes para la reactivación económica" y una charla sobre "Problemática de la Isla Quiribí (Uvita): especies invasoras", entre otras actividades.

En la otra costa, la Sede del Pacífico, concentrará sus actividades en el Parque Marino, el miércoles 8 de junio, fecha en la que se conmemora el Día Mundial de los Océanos. Ese día realizará una limpieza de playa, monitoreo de residuos sólidos, liberación de tortugas, pasacalles, feria de residuos y la presentación oficial del Plan de manejo de los recursos culturales de la isla San Lucas.

En la Sede de Guanacaste, los estudiantes realizarán actividades de sensibilización sobre la gestión de las colillas de cigarrillo (marco de proyecto de Ley) e iniciarán un movimiento para la reducción del plástico. Adicionalmente, durante la semana habrá actividades deportivas, recreativas e informativas relacionadas con la temática ambiental para el estudiantado.

En Golfito, la Sede del Sur iniciará la semana con una charla sobre retos y logros ambientales, realizarán una recolección de residuos, una cleteada y una exhibición de obras bibliográficas de temática ambiental, la cual estará disponible en la Biblioteca de la Sede durante toda la semana.

TAMBIÉN: [La UCR obtiene excelente calificación en gestión ambiental institucional](#)

Día del Transporte Sostenible: Solo vehículos cero emisiones

El lunes 6 de junio se celebrará el Día del Transporte Sostenible, como un acto simbólico para generar conciencia sobre la contaminación vehicular y propiciar el uso de medios de transporte alternativos. Ese día se cerrará el acceso vehicular en todas las sedes y recintos, de 6:00 a. m. a 5:00 p. m. Podrán ingresar al campus únicamente los vehículos 100 % eléctricos (no híbridos), vehículos con placa de discapacidad y vehículos de emergencia. Esta medida fue tomada por acuerdo del Consejo Universitario en el 2008 en conmemoración del Día Mundial del Ambiente y aplica desde entonces en todas las instalaciones de la UCR en todo el país.

De acuerdo al Inventario Nacional de Gases de Efecto Invernadero (INGEI), desarrollado por el Instituto Meteorológico Nacional (IMN), la mayoría de las emisiones nacionales (41,55 %) provienen del sector transporte y son de dióxido de carbono (CO₂). Desde 1990, el transporte es la categoría con mayor aumento en sus emisiones (243 %), por lo que urge reducir el uso de vehículos contaminantes y avanzar hacia el transporte eléctrico u otros medios alternativos.

"Esta emergencia mundial, según las Naciones Unidas, nos exige reducir a la mitad las emisiones anuales de gases de efecto invernadero para el 2030, pues si no lo hacemos la exposición al aire contaminado aumentará en un 50 % en esta década; y los desechos plásticos que van hacia los ecosistemas acuáticos podrían triplicarse para el 2040, entre otras muchas consecuencias de las que nuestro país no se escapa", acotó el Dr. Roberto Guillén.

En la sede central

El lunes 6 de junio el campus universitario será totalmente para que las personas que se trasladen en medios de transporte sostenible y puedan disfrutar del entorno natural, sin humo ni ruido de carros. Ese día no ingresarán vehículos de combustión interna, por lo que será posible escuchar el canto de los pájaros y admirar con más detenimiento la flora y fauna que habita el campus.

Para disfrutar de este día sin humo, a las 9:00 a.m saldrá del Pretil una caminata ecológica que continuará por el puente que conecta la Finca 1 y 2, y finalizará en la Finca 3 (Instalaciones Deportivas). Las inscripciones están abiertas para toda la comunidad universitaria. Para participar se debe llenar el siguiente formulario: <http://ucr.cr/r/CXot>

Al finalizar la caminata se realizará el acto oficial de celebración del Día Mundial del Ambiente, que abre el calendario de actividades de toda la Semana Ambiental, a las 10:00 a. m., en las Instalaciones Deportivas de la UCR, allí las autoridades universitarias y los estudiantes de la Federación Indígena Estudiantil realizarán un trueque simbólico de árboles por semillas.

Esta actividad contará con la participación de los estudiantes del Programa Integral de la Persona Adulta Mayor (PIAM) y de los niños y niñas del Centro Infantil Laboratorio como invitados especiales. Posteriormente, se procederá con la siembra de 125 árboles producidos en el vivero institucional, administrado por la Unidad de Gestión Ambiental (UGA).



Para ver la programación completa de actividades ingrese a este enlace:

<http://Para%20ver%20la%20programaci%C3%B3n%20completa%20de%20actividades%20ingrese%20a%20este%20enlace>:

Occidente y Turrialba

La Sede de Occidente iniciará la semana con la charla “Cambio climático: un reto para la conservación de nuestras Áreas Marinas Protegidas”, que se realizará el lunes 6 de junio en el Recinto de Grecia. Además, ofrecerá una charla virtual sobre Economía Circular y celebrará el V Encuentro de Experiencias Ambientales Municipalidades de Occidente. El programa además incluye actividades recreativas y recolección de residuos valorizables, tanto en San Ramón como en Grecia.

En Turrialba, la Sede del Atlántico ofrecerá dos charlas el martes 7 de junio, una sobre “Abejas para la Sostenibilidad” y otra titulada “Cambiando el rumbo de la conservación de tiburones y rayas en Costa Rica”; también, el jueves y el viernes se ofrecerán charlas relacionadas con temas marinos. Por otra parte, durante esta semana se conversará sobre el Plan Municipal de Residuos de Turrialba.

“Como vemos, las acciones son muchas, pero sabemos que todavía faltan muchas más para mejorar y reducir la incidencia de esa emergencia planetaria, la cual nos refiere las Naciones Unidas; de ahí el llamado urgente a seguir implementando prácticas ambientales, en la Universidad, en nuestros hogares, en nuestros barrios, en los lugares turísticos que visitamos y por qué no, también cuando salimos fuera del país tenemos que ser embajadores de la sostenibilidad costarricense para un mundo mejor”, reflexionó el Dr. Roberto Guillén.

Finalmente, en esta Semana Ambiental, la Universidad de Costa Rica reafirma su compromiso con la restauración de los ecosistemas y en especial con el repoblamiento de los corredores biológicos interurbanos, por medio de la siembra de árboles: 125 árboles en la Sede Rodrigo Facio. Además, durante esa semana se plantarán decenas de árboles más en las sedes y recintos, con la colaboración de estudiantes y personas funcionarias.



Katzy O'Neal Coto

Periodista, Oficina de Divulgación e Información
Áreas de cobertura: ciencias agroalimentarias y medio ambiente

katzy.oneal@ucr.ac.cr

Etiquetas: [ambiente](#), [dia sin humo](#), [transporte sostenible](#).